



Procès-verbal : Assemblée générale EIT.swiss

Le : Vendredi 23 juin 2023
Lieu : BERNEXPO, Mingerstrasse 6, 3014 Berne
Heure : 13h30 – 16h35

PARTICIPANTS

Membres du Comité, présidents d'honneur, membres d'honneur, invités, membres d'EIT.swiss et collaborateurs de l'administration centrale EIT.swiss

ORDRE DU JOUR

1. Ouverture et allocution de bienvenue

A 13h30, le président d'EIT.swiss, Michael Tschirky, accueille les présidents d'honneur, les membres d'honneur, les invités et les membres d'EIT.swiss présents en allemand, en français et en italien et leur souhaite la bienvenue à Berne. Il mentionne que 770 personnes sont présentes à cette assemblée générale et constate avec un peu de nostalgie qu'il préside l'assemblée générale pour la dernière fois après 20 ans au Comité et huit années très intéressantes en tant que président.

Il salue notamment le maire de Berne, Alec von Graffenried, le président du Conseil national, Martin Candinas, le conseiller aux Etats Hans Wicki, qui a dû s'absenter au dernier moment, le conseiller national Matthias Jauslin et le conseiller national Jürg Grossen, les invités d'Allemagne Thomas Bürkle et Alexander Neuhäuser ainsi que d'autres invités.

L'assemblée générale d'EIT.swiss de ce jour a lieu cette fois-ci un vendredi au lieu d'un samedi, en l'honneur de l'aae qui fête cette année ses 100 ans d'existence. Les élections au Comité d'EIT.swiss sont au cœur de cette assemblée générale.

Le président passe la parole pour les allocutions de bienvenue.

- Alec von Graffenried, maire de Berne, souhaite la bienvenue à Berne aux personnes présentes. Il se réjouit que cette AG ait lieu à Berne et déplore les nombreux chantiers, notamment celui de la place de Bernexpo et celui de la gare de Berne. Il souligne que Berne dépend de la branche électrique ; une votation a eu lieu le week-end dernier, lors de laquelle il a été décidé que Berne devait devenir climatiquement neutre. Berne se trouve sur la voie de la société en réseau, elle entre dans une ère d'hyper-connexion, dans laquelle on construit des smart cities, des smart homes, des smart cars, etc. Ces changements techniques très massifs doivent être réalisés par la branche électrique. Il y a également la mégatendance du New Work, où tout doit être optimisé sur le plan technique. En fin de compte, tout sera électrifié, et pour cela, il faut des prestataires de services compétents dans la branche de l'électricité et de l'informatique. Il se réjouit de toutes les nouvelles possibilités que la nouvelle société mettra à disposition, du changement, et de pouvoir compter sur la branche électrique. Il souhaite une bonne assemblée générale et un bon séjour dans la ville de Berne.

Michael Tschirky remercie Alec von Graffenried et lui remet un petit cadeau de Zurich. Il passe la parole à Manfred Ulmann, président de la section EIT.bern et membre du Comité.

- Manfred Ulmann souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l'assemblée générale de cette année au nom de la section EIT.bern et du comité d'organisation. Il se réjouit de la présence de nombreux participants. Il salue tout



particulièrement Michael Tschirky pour sa dernière assemblée générale en tant que président de l'association et pour son engagement de longue date pour l'association. De nombreuses parallèles peuvent être établies entre l'association nationale et la section cantonale. EIT.bern est une section avec différentes cultures, langues, grandes villes, villages, régions de montagne ainsi que de grandes surfaces agricoles. La section cantonale est divisée en différentes sous-sections, et chaque sous-section a sa propre légitimité. Comme EIT.swiss, EIT.bern entretient de bonnes relations avec ses voisins et se comprend sans problème, même au-delà des frontières linguistiques. Il se réjouit de pouvoir saluer les personnes présentes le lendemain à l'occasion de la fête du jubilé de l'aae sur la montagne locale de Berne, le Gurten. Il souhaite à tous un bon séjour et une intéressante soirée des sections.

Michael Tschirky remercie EIT.bern et remet un cadeau à Manfred Ulmann.

- Thomas Emch, président de l'aae, souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l'assemblée générale au nom de l'aae. Il se réjouit qu'autant de personnes participent à ces événements. L'assemblée générale de l'aae aura lieu au même endroit le samedi matin, puis la fête pour toute la branche aura lieu le soir sur le Gurten. Il remercie Michael Tschirky pour la bonne collaboration constructive entre les deux associations et les bons moments passés. Il souhaite une bonne assemblée générale et se réjouit de revoir les participants le lendemain.

Le président remercie Thomas Emch et exprime également sa gratitude pour la bonne collaboration et les relations amicales. Il passe à la partie officielle de l'assemblée générale. Les participants ont reçu l'invitation avec l'ordre du jour de l'AG dans les délais et le matériel de vote leur a été remis lors de leur enregistrement. Aucune motion des membres n'a été reçue dans le délai fixé, ce point de l'ordre du jour est donc supprimé. Le point 6 de l'ordre du jour « Distinctions » est tenu pendant les élections, respectivement le dépouillement des bulletins de vote. Personne ne désire de modifications à l'ordre du jour.

2. Convocation du bureau de vote/électoral

Le vote sur les affaires se fera par carte de vote et par bulletin de vote. Martin Blum, EIT.zürich, Gianfranco Triulzi, EIT.thurgau, Egidio Bronz, EIT.ticino, et Josef Hugentobler, EIT.basel, sont proposés pour le dépouillement des bulletins de vote.

Les votes pour les élections au Comité se font par écrit. Lors du dépouillement des bulletins de vote pour les élections au Comité, ces scrutateurs seront assistés par les collaborateurs de l'administration centrale Angela Bättig, Norbert Ivan Büchel, Manuela Giuliano, Verena Klink, Laura Kopp, Herbert Laubscher, Sarah Pellizzari, Marcel Pfrunder, Jean-Paul Bruchez, Beat Voigtman, Martin Stalder et Michael Rupp.

Il n'y a pas d'autre suggestion. Les personnes proposées sont élues à l'unanimité par l'assemblée.

3. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée générale du 18 juin 2023 à Flims

Le procès-verbal de l'Assemblée générale à Flims a été publié sur le site Web d'EIT.swiss et pouvait être téléchargé.

Le procès-verbal ne suscite aucun commentaire et aucune question. Les participants approuvent le procès-verbal de l'Assemblée générale du 18 juin 2022 et remercient la rédactrice du procès-verbal.

4. Rapport du président et approbation du rapport annuel 2022

Le président en vient à son rapport. Après un court film, il évoque le passé de la branche électrique, les réalités actuelles avec la numérisation, le smart home, le passage à l'électricité comme source d'énergie, l'engagement croissant dans la politique et le rôle central de l'association dans le bâtiment. Il mentionne également la pénurie de main-d'œuvre qualifiée, le manque de relève dans la branche ainsi que le rôle futur des professionnels de l'électricité dans la mise en réseau, la mobilité électrique, le photovoltaïque et l'intégration des différents systèmes de technique du bâtiment. Après une digression sur la robotique de construction et l'IA (intelligence artificielle), il constate qu'en combinaison avec l'utilisation des systèmes d'automatisation modernes, en partie assistés par l'IA, la robotique pourrait assurer une amélioration de l'image et une plus grande attractivité des métiers de la construction et contrecarrer dans une certaine mesure la pénurie actuelle de main-d'œuvre qualifiée. Ces prochains temps, la Commission pour les questions d'avenir se penchera de manière intensive sur l'IA et ses conséquences concrètes pour la branche. De la communication entre les différents composants au regroupement de différents bâtiments pour la



production d'énergie, en passant par la gestion de la charge, il faudra des spécialistes qui ont une vue d'ensemble et qui assurent la coordination. L'association s'efforce donc de renforcer encore plus la coopération entre les corps de métiers, que ce soit dans le domaine de la formation initiale et continue, dans le travail politique ou dans le domaine du partenariat social.

Le président arrive à la fin de son rapport et soumet le rapport annuel 2022 au vote. Celui-ci ne suscite aucune question et aucun commentaire. L'assemblée approuve le rapport annuel 2022 à l'unanimité.

Honneurs aux défunts

Au cours de l'année écoulée, EIT.swiss a dû se séparer pour toujours de plusieurs membres. L'assemblée se lève pour honorer la mémoire des défunts.

5. Elections au Comité

Lors de cette Assemblée générale, deux nouveaux membres du Comité et un nouveau président seront élus. Les élections au Comité se font par écrit, le matériel de vote a été remis aux membres présents lors de l'enregistrement.

Susanne Jecklin et Manfred Ulmann ont été élus l'année dernière pour deux ans, leur réélection n'est donc pas prévue avant 2024. Les membres actuels du Comité Jean-Marc Derungs, Thomas Keller, Christian Matter, Antonio Salmina et Martin Schlegel se présentent pour une réélection. Silvan Lustenberger et Michael Tschirky quittent le Comité en raison des prescriptions statutaires. Trois personnes présentent leur candidature pour les deux sièges vacants : Andreas Egli, Tobias Gmür et Hansjörg Lieberherr. Aucune autre candidature n'est annoncée à court terme lors de l'assemblée de ce jour.

Après une brève explication sur la procédure de vote, Michael Tschirky passe aux élections au Comité.

Les trois candidats se présentent et confirment leur volonté de s'engager pour la branche et l'association et de travailler activement au sein du Comité pour atteindre les objectifs de l'association. Après chaque candidat, l'assemblée a la possibilité de poser des questions au candidat. Personne ne demande la parole.

Bruno Huonder, EIT.zürich, se réjouit des élections de ce jour. Il a déjà inscrit sur son bulletin de vote les membres du Comité soumis à la réélection et les remercie pour leur engagement. En ce qui concerne Hansjörg Lieberherr, il est d'avis qu'il est un « électricien pur-sang » et qu'il peut apporter tout son engagement au sein du Comité de bonne manière. En ce qui concerne les deux candidats de la région de Zurich, il s'est décidé pour Tobias Gmür, qui incarne pour lui la prochaine génération et qui représente l'activité principale, l'installation électrique.

Markus Wäger, président d'EIT.ost, donne également un vote en faveur de Hansjörg Lieberherr. Pour lui, c'est un électricien très compétent qui dirige son entreprise de manière exemplaire, avec innovation et passion. Pour lui, il est également important que les sections de Suisse orientale soient représentées au sein du Comité, car elles s'engagent intensément dans de nombreux thèmes. Il pense qu'il est certainement important que quelqu'un de Suisse orientale fasse partie de l'équipe, notamment en raison de l'orientation stratégique du Comité.

Marcel Hofmann, EIT.bern, suggère que les noms des candidats soient à nouveau affichés sur la présentation afin que l'on puisse les écrire.

Plus personne ne demande la parole. Les bulletins de vote sont collectés et le bureau électoral procède au dépouillement des votes.

6. Distinctions

Dans son éloge à Silvan Lustenberger, membre sortant du Comité, Michael Tschirky le remercie pour son grand engagement. Il a été un soutien très important pour le Comité et le président. Sa passion était la technique et, en tant que « travailleur silencieux », il a toujours été à la recherche de l'esprit du temps et a pris en charge les questions



techniques au sein du Comité. Il a également joué un rôle important au sein des différents organes de l'association pendant ses dix années au Comité. En tant que président du sous-comité des finances et du domaine spécialisé Installation, ainsi que membre et président de longue date de la commission pour la technique et le développement de la technique de l'USIE, il a apporté des contributions importantes au développement de la branche et a contribué de manière décisive au succès d'EIT.swiss.

Michael Tschirky remet à Silvan Lustenberger un cadeau d'adieu et le remercie pour les bonnes années passées ensemble, son engagement infatigable et son grand soutien. Silvan Lustenberger est remercié par des applaudissements.

Silvan Lustenberger remercie Michael Tschirky pour ses aimables paroles, ces dix années ont été très divertissantes et intéressantes et il a aimé être en route pour la branche et s'y investir. Il remercie ses collègues, leur souhaite bonne chance et remercie les anciens et actuels membres du Comité ainsi que les membres pour leur confiance et leur soutien.

Le président de longue date de la Commission Assurance Qualité CAQ, Markus Ehrenberg, est également honoré lors de cette AG. Michael Tschirky fait l'éloge de l'engagement de Markus Ehrenberg en faveur de la formation professionnelle, notamment de son activité d'expert pendant près de 33 ans. Markus Ehrenberg a été élu en 2013 à la CAQ (anciennement CEPM), qu'il a également présidé jusqu'à présent. La qualité de la formation lui a toujours tenu à cœur et, sous sa direction, la professionnalisation des examens a été fortement encouragée, culminant en 2021 avec l'ouverture du lieu centralisé des examens LCE. Aujourd'hui, grâce notamment à Markus Ehrenberg, EIT.swiss dispose d'un des systèmes d'examen les plus modernes dans le domaine de la formation professionnelle supérieure de toutes les professions artisanales. Michael Tschirky remercie Markus Ehrenberg pour tout ce qu'il a fait pour la formation professionnelle et l'ensemble de la branche et lui remet un cadeau. Markus Ehrenberg est remercié par des applaudissements.

Markus Ehrenberg remercie les personnes présentes et souligne sa joie. Il souligne qu'il n'aurait pas pu accomplir son travail sans le soutien du département de la formation professionnelle. Son objectif a toujours été que les exigences de la branche ne soient pas abaissées davantage. Il évoque également le manque de motivation des candidats parfois lors des examens.

En raison de leurs grands mérites en faveur de l'association, Michael Tschirky dépose la motion au nom du Comité que Silvan Lustenberger et Markus Ehrenberg soient nommés membres d'honneur. L'assemblée suit la motion du Comité. Silvan Lustenberger et Markus Ehrenberg sont nommés membres d'honneur d'EIT.swiss avec des applaudissements et reçoivent un certificat en guise d'hommage.

Comme signe de reconnaissance pour la volonté de faire une formation continue, EIT.swiss a décidé d'offrir chaque année un cadeau spécial aux trois meilleurs diplômés de l'examen de maîtrise. Les trois meilleurs diplômés de 2022, Leonie Surer du canton de Bâle-Campagne, Andreas Sager du canton de Thurgovie et Christian Forster du canton de Lucerne, participeront à un atelier et fabriqueront eux-mêmes une montre. Michael Tschirky leur remet un écriin de montre vide et un bon comme symboles de l'atelier. Les trois diplômés sont honorés par des applaudissements.

5. Elections au Comité

Entre-temps, le bureau électoral a procédé au dépouillement des bulletins de vote et les résultats sont disponibles.

Au total, 222 bulletins de vote ont été déposés dans les urnes. Aucun bulletin n'était vide. 3 bulletins de vote n'ont pas été remplis correctement et sont donc nuls. Par conséquent, 219 bulletins de vote sont valables. La majorité absolue est de 111 voix.



Ont obtenu des voix :

Andreas Egli	96
Jean-Marc Derungs	203
Tobias Gmür	177
Thomas Keller	205
Hansjörg Lieberherr	155
Christian Matter	205
Antonio Salmina	204
Martin Schlegel	198
Autres	3

Jean-Marc Derungs, Tobias Gmür, Thomas Keller, Hansjörg Lieberherr, Christian Matter, Antonio Salmina et Martin Schlegel ont ainsi atteint la majorité absolue et sont élus au 1^{er} tour de scrutin. Un deuxième tour de scrutin n'est pas nécessaire.

L'assemblée applaudit les élus. Tobias Gmür et Hansjörg Lieberherr déclarent accepter leur élection. Michael Tschirky les félicite pour leur élection au Comité et leur souhaite beaucoup de plaisir dans leur fonction.

Michael Tschirky remercie chaleureusement Andreas Egli, qui n'a pas été élu, pour sa candidature et son intérêt pour le travail du Comité. Il souligne encore une fois son engagement de longue date pour EIT.zürich et l'ensemble de la branche.

Michael Tschirky en vient à l'élection de son successeur comme président d'EIT.swiss. L'actuel vice-président, Thomas Keller, se présente à l'élection à la présidence d'EIT.swiss. Thomas Keller a été élu au Comité en 2018 et s'est depuis lors engagé sans relâche pour défendre les intérêts des membres et de la branche. Michael Tschirky recommande chaleureusement l'élection de Thomas Keller. Michael Tschirky propose que l'élection ne se fasse pas par écrit. Les personnes présentes ayant le droit de vote sont d'accord avec cette procédure. Thomas est élu avec des applaudissements par les personnes présentes comme nouveau président d'EIT.swiss.

Thomas Keller remercie pour son élection et la confiance qu'il reçoit. Il est conscient qu'en tant que successeur de Michael Tschirky, il suit de grandes traces. En tant que président, il continuera à s'engager pleinement dans les projets en cours au sein de l'association professionnelle. De nombreux projets vont solliciter l'association au cours des prochaines années. Il est d'autant plus important, selon lui, que tous tirent à la même corde pour façonner ensemble l'avenir d'EIT.swiss et de la branche électrique. La collaboration en tant qu'équipe, c.à.d. les membres, le Comité, les partenaires, et l'administration centrale d'EIT.swiss doit être la clé du succès. Il remercie son épouse, ses enfants et ses parents pour leur soutien. Il déclare accepter l'élection.

Michael Tschirky remercie les personnes présentes pour l'élection de Thomas Keller et donne la parole au président du Conseil national, Martin Candinas, qui est passé entre deux séances au Palais fédéral pour adresser un message de bienvenue.

Martin Candinas remercie pour l'invitation à l'Assemblée générale. Il y a un an, il avait participé à l'AG de la section des Grisons à l'occasion de son 100^e anniversaire. L'esprit d'entreprise, l'innovation et la mise en réseau ne sont probablement pas des termes qui s'appliquent uniquement à la section grisonne, mais à tous les membres d'EIT.swiss. Il faut vivre ces trois notions en tant que branche pour avoir du succès. L'esprit d'entreprise signifie que les entrepreneurs sont engagés dans toute la Suisse et qu'ils forment des jeunes de manière exemplaire. Ils donnent des perspectives aux jeunes et veillent activement à la relève et s'engagent pour la formation continue ainsi que pour le système de formation duale de la Suisse. C'est également important pour l'innovation dont la branche a besoin pour l'avenir. Il souligne que les entreprises des membres d'EIT.swiss sont dans une branche d'avenir. Avec les défis globaux de la politique climatique, de la transformation numérique, de l'utilisation efficace des ressources et de la



mobilité durable, la branche sera encore plus diversifiée et encore plus importante. Le réseautage national signifie que l'association défend les intérêts de la branche électrique vis-à-vis de la politique, des partenaires sociaux et de la société au niveau national. Ce n'est que lorsque les organisations professionnelles sont bien positionnées qu'elles peuvent donner un signal, et c'est le cas pour EIT.swiss. Il remercie Michael Tschirky pour son grand engagement et lui remet un cadeau des Grisons. Il félicite également Thomas Keller pour son élection.

Thomas Keller prend la parole pour le discours d'adieu pour Michael Tschirky. Il souligne qu'avec ce changement de président, EIT.swiss se trouve à un tournant de son histoire. Après vingt ans au sein du Comité et huit ans en tant que président, Michael Tschirky lui a passé le flambeau. Durant cette période, Michael Tschirky a beaucoup fait pour l'association et la branche, tant au sein du Comité qu'en tant que président. L'ouverture de l'association et le changement de nom en EIT.swiss, qui ont trouvé un écho dans toutes les sections, ont été un jalon particulier de son mandat. Michael Tschirky a mis en place de nombreux projets innovants, notamment le SmartHomeMobile et la campagne d'image actuelle. Thomas Keller remercie Michael Tschirky pour son grand engagement.

Après une vidéo avec des salutations du Palais fédéral, Thomas Keller propose à l'assemblée de nommer Michael Tschirky président d'honneur. L'assemblée élit Michael Tschirky président d'honneur avec un tonnerre d'applaudissements.

L'invitée d'honneur de ce jour, Stéphanie Berger, ancienne Miss Suisse et aujourd'hui présentatrice ainsi que mentor pour l'estime de soi et experte en apparence, sonne le début de la cérémonie d'adieu de Michael Tschirky. De manière amusante et pétillante, elle pose à Michael Tschirky des questions sur son départ du Comité, sur le temps qu'il a passé au Comité, en tant que président, ainsi que sur ses projets d'avenir. Le cadeau d'adieu pour Michael Tschirky lui est remis lors d'une cérémonie solennelle.

Michael Tschirky remercie pour ce cadeau, un rêve qu'il caressait depuis longtemps, et remercie également tous ceux qui ont participé à cette surprise. Pour finir, il remet à Thomas Keller une valise contenant des cadeaux symboliques pour des conseils qui lui seront utiles dans sa fonction de président.

7. Divers

Gaetano Salonia, président d'EIT.aargau, prend la parole et présente les félicitations d'EIT.aargau à Thomas Keller. Ils sont convaincus qu'il s'acquittera bien de la tâche honorable de président de l'association.

Egidio Bronz, EIT.ticino, remercie l'administration centrale d'avoir organisé une traduction simultanée en italien, suite à son appel lors de la dernière AG. Il considère cela comme un grand geste de cohésion nationale envers toute la Suisse italophone.

Ses pensées sont auprès des jeunes qui souhaitent suivre la voie de la formation vers la maîtrise, vers le chef de projet ou l'expert en sécurité. Les études exigent beaucoup des jeunes et durent cinq à six ans jusqu'à l'obtention du diplôme. Il n'est donc pas logique que lors des examens finaux à Zurich, plus de 50 pour cent des candidats échouent à l'examen, même s'ils n'ont pas manqué une seule minute de cours et ont réussi tous les examens modulaires. Ces performances et ces notes devraient être reconnues. Il fait référence à la mentalité actuelle par rapport aux gens de sa génération, les soi-disant baby-boomers. Les jeunes gens d'aujourd'hui s'orientent vers d'autres choses, ils ont plus de temps libre, sont connectés, multimédias et attentifs aux problèmes globaux et ne veulent pas s'engager dans une formation professionnelle de 5-6 ans pour se retrouver ensuite avec le poing dans la main. Au cours des 50 dernières années, la branche électrique s'est vue retirer le marché des chaudières et des cuisinières électriques, puis celui des appareils électriques et des lampes, et enfin celui du photovoltaïque. Si le nombre de personnes ayant suivi avec succès une formation professionnelle supérieure est insuffisant, il est facile d'ouvrir le marché pour l'étranger, qui sera alors fermé pour les suisses. En Italie par exemple, il est facile d'acheter un diplôme d'ingénieur qui sera ensuite reconnu en Suisse. Ainsi, peu de gens se lanceront dans une formation professionnelle supérieure sachant que plus de la moitié des candidats échouent à l'examen. L'un des problèmes de ces examens est le traitement des recours, qui peut durer jusqu'à 14 mois. Personnellement, il demande à l'administration centrale et au département des examens de s'engager plus activement et même de donner aux écoles offrant des formations, en tant qu'expertes, la possibilité



de participer aux examens finaux. Les résultats des cours dans les écoles doivent être également être pris en compte dans les moyennes des examens finaux. De même, il faut donner la possibilité, notamment aux étudiants pendant la période du coronavirus, de repasser les examens même après la troisième fois. Autrement, l'association arrivera à un point où il y aura un sérieux problème en raison du manque de personnel qualifié.

Thomas Keller remercie Egidio Bronz et demande une soumission écrite afin de pouvoir répondre à la demande (*remarque : le manuscrit original écrit en italien a été remis à la rédactrice du procès-verbal après l'assemblée générale et est ainsi disponible*).

Plus personne ne demande la parole. Thomas Keller clôt la discussion et la partie officielle de l'assemblée générale et attire encore l'attention sur les prochains événements, à savoir la conférence des présidents du 24 août 2023 à Bâle, les EuroSkills du 5 au 9 septembre à Gdansk, les championnats suisses de la branche électrique du 8 au 12 novembre au Musée des Transports à Lucerne et l'assemblée des délégués d'automne du 23 novembre 2023 à Lucerne.

Pour le procès-verbal :

Thomas Keller
Président

Eva Bachmann
Direction



EIT.swiss
Limmatstrasse 63
8005 Zürich
044 444 17 17
www.eit.swiss

Eletrricità Bronz SA
Egidio Bronz
Via Mappo 11
6598 Tenero

Zurich, 12. juillet 2023

Prise de position concernant votre intervention lors de l'assemblée générale du 23 juin 2023

Monsieur Bronz

Lors de l'Assemblée générale du 23 juin 2023 à Berne, le président Thomas Keller vous a communiqué que nous prendrions en compte votre demande et que nous prendrions position par écrit. Nous répondons à cette annonce par la présente lettre. C'est pourquoi cette lettre ne vous sera pas seulement envoyée, mais sera également mise à la disposition de nos membres en annexe au procès-verbal de l'Assemblée générale du 23 juin 2023.

Dans votre intervention, vous avez abordé différents aspects. Vous avez notamment mentionné le faible taux de réussite, le financement et les possibilités de recours dans le domaine de la formation professionnelle supérieure, ainsi que les défis posés par l'entrée des générations Z et Alpha dans le monde professionnel. En outre, vous avez demandé à l'administration centrale et en particulier à la Commission Assurance Qualité (CAQ), responsable de l'organisation de la formation professionnelle supérieure, de s'engager plus activement, d'inviter des enseignants aux examens finaux et de tenir compte des notes moyennes obtenues aux examens modulaires. En outre, vous nous demandez de modifier le système de manière à ce que les examens finaux puissent être répétés plus de trois fois.

Nous prenons position sur vos revendications comme suit :

Le Comité et l'administration centrale sont tout à fait conscients que chaque génération a ses propres attentes et besoins. Nous en tenons compte autant que possible dans nos activités, par exemple dans le recrutement de la relève, mais aussi dans la révision actuelle des formations initiales et la révision prévue de la formation professionnelle supérieure, ou encore dans l'élaboration de matériel pour la sélection des apprentis et de fiches d'information sur de nouveaux domaines d'activité ou de modèles de temps de travail.

La prise en compte de nouvelles attentes et de nouveaux besoins ne doit toutefois pas priver les apprentis d'une formation solide et les professionnels d'une formation continue qualifiée. En tant qu'association de la branche, nous devons veiller à mettre sur le marché des spécialistes bien formés et capables de veiller à la sécurité des installations. C'est pourquoi nous estimons que les règles d'exception qui portent atteinte à la sécurité ne sont pas acceptables.

Cela ne signifie pas pour autant que nous sommes satisfaits de la situation actuelle dans le domaine de la formation professionnelle supérieure. Nous estimons nous aussi qu'il faut agir dans ce domaine. Lors de l'assemblée des délégués d'automne 2022 et de printemps 2023, nous avons informé qu'un projet de révision était prévu dans ce sens. En outre, en adoptant une motion au printemps 2023, les délégués ont chargé le Comité de veiller à ce que les formations professionnelles supérieures soient adaptées à notre époque. Certaines de vos remarques vont dans la même direction. Nous en tiendrons volontiers compte lors de la révision.

La révision de la formation professionnelle supérieure sera entreprise dès que l'on saura dans quelle direction vont les formations initiales révisées. Ce n'est qu'ainsi que nous pourrions garantir une harmonisation des formations initiales et continues au sein de la branche électrique.

Actuellement, nous pensons pouvoir lancer le projet de révision en 2024. A partir de cette date, nous rendrons également compte des travaux du projet.

Permettez-nous de dire encore quelques mots sur votre reproche concernant les recours. La procédure de recours, y compris les délais, est clairement définie par le SEFRI (voir [fiche d'information](#)). Ainsi, le recours doit être déposé auprès du SEFRI dans les 30 jours suivant la réception de la décision d'examen négative. Celui-ci examine les critères formels. Une transmission à la commission compétente (Commission Assurance Qualité CAQ) n'a lieu que si les critères de recours sont remplis et que l'avance des frais a été versée par la personne ayant déposé le recours. La CAQ remet sa prise de position sur le recours au SEFRI dans un délai de trois mois. Le SEFRI porte la prise de position de la CAQ à la connaissance de la personne ayant déposé le recours en l'invitant à formuler d'éventuelles remarques dans un délai d'un mois. Si nécessaire, un nouvel échange de correspondance peut avoir lieu. L'examen du recours par le SEFRI n'a lieu qu'une fois l'échange de correspondance terminé. En tant qu'instance de recours, le SEFRI est régulièrement confronté à un grand nombre de recours, de sorte que la procédure dure toujours plusieurs mois. Sur la base des expériences et de la collaboration existante entre le SEFRI, la CAQ et les expertes et experts aux examens en matière de procédure de recours, nous estimons que votre reproche selon laquelle les personnes impliquées dans la procédure de recours ne font que « chauffer les chaises dans leur bureau » ou ne font pas leur travail est inappropriée et fautive.

Nous vous remercions de votre engagement pour la branche.

Avec nos meilleures salutations,



Simon Hämmerli
Direction



Norbert Ivan Büchel
Formation professionnelle